

Vida y Pensamiento

Revista Teológica de la Universidad Bíblica Latinoamericana

Presentación

El recurso a la expresión “ideología de género” ha tomado fuerza en los últimos años en las redes sociales, debates públicos y religiosos en América Latina y el Caribe. Ha sido una bandera de lucha en contra de nuevos programas de educación sexual en varios países, como también del matrimonio igualitario. Es evidente que la derecha religiosa se ha apropiado de esta expresión con el fin de influir en la opinión pública sobre importantes temas de actualidad en el ámbito de los derechos civiles.

Esta designación, intencionada, se ha convertido en referente de su crítica y resistencia a iniciativas sociales que buscan la superación de los obstáculos legales, económicos y culturales que impiden la igualdad real de las mujeres y de las personas de la diversidad sexual, en las sociedades de nuestro continente. La expresión, cuyos matices conceptuales intentan relativizar de antemano estas iniciativas colectivas, busca descalificar estas luchas pretendiendo degradar y devaluar con este término, todo cuanto está detrás de

este importante movimiento de liberación. Se intenta presentarlo como la postura extremista de un grupo cuyas creencias políticas son una amenaza para la visión, autodenominada cristiana, de sociedad, familia y ser humano. Con el fin de fundamentar esta postura, se recurre a la lectura fundamentalista de textos bíblicos y prácticas religiosas estrechamente ligadas por su origen, a los grupos de poder de la derecha en nuestro continente.

Este número de la revista *Vida y Pensamiento* aporta algunas consideraciones teóricas y teológicas, desde los estudios de género y las teorías feministas, las ciencias sociales, bíblicas y teológicas, así como también de experiencias concretas que ofrezcan voces alternativas sobre el importante tema de la justicia de género en el contexto latinoamericano y caribeño.

Para iniciar el número, Karoline Mora hace una necesaria aclaración de los términos género, sexo y sexualidad desde la sociología y la filosofía. Esto con el fin de ahondar en la expresión “ideología de género” y su uso como herramienta de manipulación desde los ‘discursos de miedo’, que crean un enemigo inexistente para movilizar a la población. Tras ello, Arianne van Anandel desvela el interés político de la campaña contra la “ideología de género”, y examina tres supuestos teológicos de su contenido (ley natural, normatividad bíblica y miedo al relativismo), con el fin de desarrollar líneas teológicas para una “teología de preguntas”.

Genilma Boheler diseña el mapa del origen de esta expresión (“ideología de género”), mediante documentos de la ONU y el Vaticano con el fin de rescatar la herramienta de análisis de género y su aplicación para la justicia de género. Nidia Fonseca presenta una reflexión alrededor de la cosmovisión patriarcal, la adherencia de las religiones a esta cosmovisión y el daño causado a las vinculaciones de la humanidad y propone algunas pautas pastorales propositivas. En este panorama, Ángel Román muestra cómo la lectura contextualizada de la Biblia se constituye en un referente de esperanza y motivación para seguir construyendo espacios de liberación. Finalmente, el artículo de Mercedes García Bachmann cierra el número ofreciéndonos cuatro estrategias a considerar en el uso de la Biblia ante el contraataque patriarcal.

Invitamos a nuestras lectoras y lectores a disfrutar de este número.

José E. Ramírez K.
Editor